

TEMA: Salud

SUBTEMA: Retos Sistema Salud

REFERENCIA: France 24. (3 de marzo). El Covid-19, un reto para el cuestionado sistema de salud público de México. Recuperado de <https://bit.ly/2yhEodk>

NOTA:

## **El Covid-19, un reto para el cuestionado sistema de salud público de México**

Los recortes presupuestales, el desabastecimiento de algunos medicamentos y el complicado tránsito hacia el nuevo modelo de gratuidad en los servicios públicos de salud han generado incertidumbre respecto de la capacidad del Estado para enfrentar el coronavirus. Las autoridades sanitarias han señalado que la estrategia ante la nueva cepa será la de mitigación, y no la de contención.

Desde el primer día en el que se confirmó la llegada a México de la nueva cepa de coronavirus, el Covid-19, se vieron en algunas calles escenas de pánico. Compras desesperadas de tapabocas, mascarillas y gel antibacterial era el constante 'dèjà vu' de aquella epidemia de influenza A (H1N1), en 2009, de la que el país fue el epicentro.

A la mañana siguiente de la noche en que se dio a conocer el "caso índice" del nuevo coronavirus, el jueves 28 de febrero, el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias lucía abarrotado. La paranoia se apoderó de muchos.

En las primeras 72 horas había confirmados cinco pacientes infectados. Todos los casos fueron importados; el contagio ocurrió durante un viaje al norte de Italia.

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, presumió que la Organización Mundial de la Salud ha reconocido que México fue el primer país del continente en activar sus protocolos de diagnóstico. Sin embargo, el arribo al país del virus se dio en un mal momento para el sistema de salud.

El coronavirus llega en medio de un tránsito de modelo de salud en México

El Gobierno de Andrés Manuel López Obrador decidió acabar con el Seguro Popular y en su lugar instaurar el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi). El cambio se dio en el marco de una exhaustiva lucha contra la corrupción y un agresivo programa de austeridad, de lo que derivó el fin del financiamiento público a toda ONG, incluidas aquellas que brindaban servicios de salud.

A finales de 2019 y comienzos de 2020, distintas escenas generaron, por lo menos, la impresión de que algo está fallando en el sistema público de salud mexicano.

Padres de niños con cáncer bloqueando el aeropuerto ante la falta de fármacos oncológicos; mujeres víctimas de cáncer de mama protestando en el Palacio Nacional por el recorte de fondos públicos a la fundación que les brindaba atención; pacientes con VIH cerrando las principales avenidas de la capital del país ante la falta de antirretrovirales.

## COMENTARIO

El mundo entero está pasando por el inicio de una pandemia, eso implica el desplome de la economía, la restricción en la entrada y la salida de muchos países, cambios en la cotidianidad de las personas, así como compras de pánico.

En el caso de México, la presencia del coronavirus se da en medio de los recortes presupuestales al sector salud, la falta de algunos medicamentos y la transición hacia un nuevo modelo de atención a la salud (Insabi), lo cual deriva en el cuestionamiento de la capacidad del Estado para atender el coronavirus.

Sumado a ello, en el país, las personas han realizado compras de pánico de cubrebocas, gel antibacterial y otros artículos sanitizantes, algo similar a lo que se vivió en el caso de la epidemia de influenza en 2009, pues temen al contagio y la escasez de dichos productos.

Ante la incertidumbre, el pánico y la desinformación sobre el COVID-19, se torna fundamental que el Estado de certeza, seguridad y tranquilidad a su población; mediante la información de manera clara y oportuna sobre las medidas preventivas, así como las diversas estrategias implementadas para contener al virus.

Sumado a ello, resulta fundamental fortalecer el sistema de salud mexicano, que durante años ha sufrido abandono y deterioro, el sistema de salud será la primera línea de fuego ante una pandemia, contar con un sistema de salud sólido generará tranquilidad y seguridad en la sociedad ante la probable llegada del coronavirus a México.

RESPONSABLE

Carlos Manuel Galindo Salazar